
 
 

 
 

Protokoll zur 21. öffentlichen Sitzung des Umweltbe irats 
am Mittwoch, 6. September 2023 

im Sitzungssaal des Rathauses Puchheim, 
Poststr. 2, 82178 Puchheim 

 
 
Alle Mitglieder wurden ordnungsgemäß geladen. 
 
Teilnehmer: Christian Horn, Susanne Blanke, Stephan Hager, Dr. Angelika Germer, 
Otto Brunhuber, Eduard Knödlseder, Dagmar Koch, Uwe Schlitt, Brigitte Thema,  
Jürgen Stephan, Anja Arnold, Iris Sprenger, Matthias Tabbert 
 
Gast: Erster Bürgermeister Norbert Seidl 
 
Sitzungsleitung: Christian Horn 
 
Entschuldigt: Toni Schmid, Harald Renner, Walter Biechele, Sabine Schober,  

Werner Reutter 
 
Beginn der Sitzung: 19:33 Uhr, Ende 21:40 Uhr 
 
 

Tagesordnung: 

TOP 1: Begrüßung, Protokoll der vorherigen Sitzung 

TOP 2: Bericht des Vorsitzenden 

TOP 3: Aktuelles aus dem Stadtrat (Umweltreferentin ) 

TOP 4: kurze Statusberichte 

- Rückmeldung zur Tafel an der Hundewiese 

- Rückmeldung zum Schreiben von Hörgeräte Seifert 

- Ökomarkt 17.9.2023 

- Agenda-Frühstück 22.10.2023 

TOP 5: Stellungnahme des UBR zum Sanierungsgebiet L ochhauser Straße 

TOP 6: Verschiedenes 

- Streichung der Radabstellüberdachung für das Puchheimer 
Schwimmbad (Otto Brunhuber) 

- Geplante Großflächen-Photovoltaikanlage „Puchheim-Brunnen“ (E. 
Knödlseder) 

- Rubrik in „Puchheim aktuell“ (Sabine Schober) 



TOP 1: Begrüßung, Protokoll der vorherigen Sitzung,   
Festlegung der Tagesordnung 

Christian Horn begrüßt alle Anwesenden und den ersten Bürgermeister Norbert 
Seidl. 

Das Protokoll der 20. UBR-Sitzung wird einstimmig angenommen.  

Von den Einzelpunkten aus TOP 6 wird der dritte Punkt, eine Rubrik in „Puchheim 
aktuell“, vertagt, da Sabine Schober nicht anwesend ist. 

 

TOP 2: Bericht des Vorsitzenden 

Christian Horn weist auf die in Bälde anstehenden Termine/Veranstaltungen hin und 
kündigt eine Besprechung unter TOP 4 an: 

- Ökomarkt 17.9.2023 

- Agenda-Frühstück 22.10.2023 

In Sachen Energienutzungsplan Puchheim wird demnächst (18.9.2023) eine Sitzung 
des Lenkungskreises stattfinden. 

 

TOP 3: Aktuelles aus dem Stadtrat (Umweltreferentin ) 

- Anja Arnold berichtet aus der Stadtratssitzung im Juli über PV-Anlagen in 
Puchheim. Alle städtischen Gebäude seien auf ihre Tauglichkeit für eine PV-
Anlage hin betrachtet worden. Eine Prüfung vom Hochbau her läuft noch. Un-
ter den geeigneten Gebäuden steht an erster Stelle das Feuerwehrhaus; die 
meisten der untersuchten Gebäude würden einen Betrieb mit 8 bis 10 KWp er-
möglichen, eine Gesamtfläche wurde nicht genannt. 

- Bau und Betrieb von PV-Anlagen stellen sich bei Fremdnutzung (Vermie-
tung/Verpachtung z.B. an Kindergartenträger o.a.) eher schwierig dar wegen 
rechtlicher Fragen und weil Mieter ihren Stromanbieter frei wählen können. 
Das reduziert die Attraktivität solcher Anlagen, da die Einspeisevergütung der-
zeit nur 8 ct pro KWh beträgt. Eine Änderung der Situation erhofft man sich 
durch das geplante sog. Solarpaket 2 der Bundesregierung. 

 

TOP 4: kurze Statusberichte 

Rückmeldung zur Tafel an der Hundewiese 

Eine Info-Tafel ist in Arbeit und wird zunächst in provisorischer Form bei der offiziel-
len Eröffnung der Hundewiese am 28.9.2023 aufgestellt sein. 

Es folgt ein Gespräch über Benjes-Hecken im Allgemeinen und die Situation an der 
Puchheimer Hundewiese mit dem fehlenden Tor. 

Durch die Erläuterungen vom ersten Bürgermeister Norbert Seidl klärt sich, dass 
diese Wiese nicht als Hundetrainingsplatz gedacht ist und auf keinen Fall einen 
„Hundetourismus“ aus München auslösen soll, sondern einfach eine markierte Wiese 
darstellt, auf der das freie Spiel von Hunden ausdrücklich erlaubt ist im Gegensatz 
zur landwirtschaftlichen Flur. 

Momentan noch nicht optimal sei die Ansaat der Wiese gelungen, da wetterbedingt 
die Disteln überhandgenommen haben. Das wird sich durch entsprechende Pflege 
(Mahd) noch verbessern lassen. 



Rückmeldung zum Schreiben von Hörgeräte Seifert 

Dazu berichtet Anja Arnold, dass ein zusätzlicher Mülleimer aufgestellt werden soll, 
der auch schon ausgewählt und in Auftrag gegeben sei. Die Firma Hörgeräte Seifert 
sei informiert. 

Bürgermeister Seidl ergänzt, dass das Straßenreinigungsgebiet erweitert worden sei. 

 

Ökomarkt 17.9.2023 

Auf die Frage des Vorsitzenden Christian Horn nach Mithilfe am Stand melden sich 
Jürgen Stephan (ggf. anderer Termin), Anja Arnold (ggf. nicht die volle Zeit), Matthias 
Tabbert, Angelika Germer, Susanne Blanke und Brigitte Thema.  

Der Einsatzplan sieht wie folgt aus: 

Aufbau ab  9:00-11:00  Christian Horn, Matthias Tabbert 

  11:00-13:00 Matthias Tabbert, Christian Horn 

  13:00-15:00 Angelika Germer, Brigitte Thema 

  15:00-17:00 Angelika Germer, Susanne Blanke 

Abbau ab  17:00  Christian Horn, ggf. Susanne Blanke 

Anja Arnold und Jürgen Stephan, nach Verfügbarkeit zwischen 11:00-17:00 

Themen am Stand:  

- Saatgutbibliothek 

- Ausstellung über „Steingärten“ (Toni Schmid stellt dies zusammen) 

 

Agenda-Frühstück 22.10.2023 

Christian Horn berichtet, dass die Vorbereitungen für das Agenda-Frühstück pla-
nungsgemäß laufen. Die Moderation werden Anja Arnold und Christian Horn über-
nehmen. 

Für die Mithilfe beim Aufbau ab ca. 8.30 h melden sich Uwe Schlitt und Stephan Ha-
ger. 

 

TOP 5: Stellungnahme des UBR zum Sanierungsgebiet L ochhauser Straße 

In Bezug auf dieses Planungsprojekt herrscht bei allen Mitgliedern des UBR Unklar-
heit darüber, was zum derzeitigen Stand genau erwartet wird. Es folgt eine Diskus-
sion über die vorliegenden Texte und Grafiken. 

Fazit: Derzeit gibt es noch zu wenig konkrete Aussagen, zu denen Stellung genom-
men werden könnte. 

Auf Seite 17 haben die Verfasser offensichtlich Textbausteine aus dem Projekt eines 
anderen Ortes verwendet, was als mangelnde Sorgfalt erscheint. 

Eine Intensivierung der Begrünung wird begrüßt, ebenso die Verbesserung der Fahr-
radabstellplätze, wozu eine bereits formulierte Anregung von Edi Knödlseder/ADFC 
aufgenommen werden soll. 

Weitere Kommentare müssten umgehend an Christian Horn gemeldet werden, da 
die Abgabe der Stellungnahme am 15.9. erfolgen soll. 



Christian Horn verfasst bis 15.09.23 die Stellungnahme auf Basis der Diskussions-
punkte und zugesandten Kommentare. Die Abstimmung des Textes erfolgt aus Zeit-
gründen im Umlauf. 

 

Es folgt ein kleiner Exkurs zur Meldung ausgefallener Straßenlaternen, die unter An-
gabe der Nummer an die Komm-Energie erfolgen sollte, sowie zu Ersatzpflanzungen 
für vom Sturm entwurzelte/abgebrochene Bäume, die der UBR im Rahmen der städ-
tischen Baumpflege zu gegebener Zeit erwartet. 

 

TOP 6: Verschiedenes 

Nächste Termine: 

22. UBR-Sitzung Do 19.10.23, 19:30 - Rathaussaal 

23. UBR-Sitzung: Do 7.12.23, 19:30 - Rathaussaal 

 

Streichung der Radabstellüberdachung für das  
Puchheimer Schwimmbad (Otto Brunhuber) 

Edi Knödlseder berichtet, dass der Stadtrat eine Novellierung der (verbesserungs-
würdigen) Fahrradabstellsatzung von 1995 beschlossen hat, die u.a. bei größeren 
Abstellflächen eine Überdachung mindestens der Hälfte der Stellplätze vorsieht, in 
ein und derselben Sitzung aber den Beschluss gefasst habe, beim Schwimmbad auf 
eine Überdachung zu verzichten. 

Diese Tatsache wird etwas kontrovers diskutiert, da beim Schwimmbadbau eine 
enorme Kostensteigerung eingetreten ist, andererseits aber gerade diese Einsparung 
der Vorbildfunktion der Stadt nicht gerecht wird und sie vom UBR für nicht sinnvoll 
erachtet wird. 

Bürgermeister Seidl erwähnt, dass beide Entscheidungen in Ausschüssen vorbereitet 
worden seien, räumt aber ein „Gschmäckle“ ein. Er sagt zu, wegen der Möglichkeit 
einer Fundamentherstellung für Überdachungen nachzufragen. 

Der UBR beschließt einstimmig, eine Eingabe mit folgendem Text an den Stadtrat zu 
richten: 

„Der Umweltbeirat Puchheim missbilligt die Streichu ng der Fahrradabstellüber-
dachung für das Puchheimer Schwimmbad und fordert, dass der Bau der Fahr-
radabstellplätze so ausgeführt wird, dass die Überd achung jederzeit mit wenig 
Aufwand nachgerüstet werden kann (z.B. vorinstallie rte Fundamente).“ 

 

Geplante Großflächen-Photovoltaikanlage  
„Puchheim-Brunnen“ (E. Knödlseder) 

Edi Knödlseder und Christian Horn berichten über die Planung einer Großflächen-
Photovoltaikanlage „Puchheim-Brunnen“ im Gebiet zwischen B2, Eichenauer Straße 
und Gewerbegebiet Eichenau mit einer Größe von ca. 90 ha durch die Bürgergenos-
senschaft Sonnensegler.  

Nach Angabe der Sonnensegler hätte ein Großteil der Eigentümer bereits zuge-
stimmt, und Verhandlungen mit den Betroffenen wären am Laufen. Mit der Stadt 
Puchheim, die auch Flurstücke in diesem Gebiet besitzt, gibt es aber nach Angaben 



vom ersten Bürgermeister Norbert Seidl noch keine Verhandlungen. Er hält das Pro-
jekt für einen „zu großen Wurf“ und hat große rechtliche Bedenken. 

Im Gespräch wird große Skepsis formuliert wegen der Größe der Anlage, die das 
Landschaftsbild enorm verändern und außerdem die Durchlässigkeit für Wildtiere re-
duzieren würde.  

Gelegenheit zu Nachfragen besteht bei der nächsten Info-Veranstaltung der Sonnen-
segler am 13.9.2023 in der Geschäftsstelle, Mitterlängstr. 26 in Puchheim-Ort. 

 

Weitere Punkte: 

- Bürgermeister Seidl ruft dazu auf, an der europäischen Mobilitätswoche teilzu-
nehmen, zu der eine gesonderte Einladung bereits ergangen ist. Am 18.9.2023 um 
9:00 h wird die Fahrradzählstelle an der Unterführung eröffnet. 

- Im vhs-Programm Puchheim ist für den 26.10.23 eine Veranstaltung zu Ge-
othermie zusammen mit dem UBR ausgeschrieben, die beim UBR aber nicht ange-
fragt wurde. Christian Horn kündigt an das zu klären. 

 
 

Puchheim, 8.9.2023 

 

 

 

Christian Horn      Brigitte Thema 

Vorsitzender       Protokollführerin 

 

 
 
 
 
 


